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Игорь Моляков: 
Мы намерены ОТОБРАТЬ
в команду САМЫХ ЛУЧШИХ

апрель 2021 г.

Депутаты фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ внесли в Госдуму 
законопроект о возвращении 
дореформенного пенсионного 
возраста.

«Мы вновь вносим законопроект, кото-
рый предлагает вернуть возраст выхода 
на пенсию для женщин — 55 лет, для муж-
чин — 60 лет», — сказал лидер партии Сергей 
Миронов.

По его словам, предыдущим правитель-
ством, которое пролоббировало повышение 
пенсионного возраста, «была сделана очень 
большая социальная, политическая и эконо-
мическая ошибка, которую рано или поздно 

надо исправлять». «Чем раньше мы испра-
вим, тем лучше для наших граждан и нашей 
страны», — заявил политик.

Депутат напомнил, что авторы законопро-
екта хотели сэкономить средства Пенсионного 
фонда РФ. Но уже понятно, что идея не срабо-
тала. Дефицит сохраняется, и пенсии продол-
жают платить из федерального бюджета.

Поэтому партия предложила ликвидиро-
вать ПФР. Миронов назвал его «крайне не-
эффективным посредником между людьми 
и бюджетом страны», который тратит средства 
пенсионеров на заработную плату сотрудни-
кам, содержание офисов, IT-инфраструктуру. 
Политик призвал платить пенсии напрямую 
из бюджета.

Подробности 
на стр. 2-3

АКТУАЛЬНО ВЕРНУТЬ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ
Напомним, 
предложенную 
правительством 
антинародную 
пенсионную
реформу продвинули 
депутаты-
единороссы.
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ЧЧЕЕЕЛЛООВВЕК ВАЖНЕЕ СИСТЕМЫ CVS-21.RU

Сегодня трудно найти человека в Чувашии, который был бы полностью доволен своей жизнью. Теперь 
мы можем сами изменить ситуацию в республике— участвуя в проекте «Человек важнее системы». 
Стать участником может каждый неравнодушный житель Чувашии. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ— ЗА ПРАВДУ выдвинет финалистов проекта в депутаты. Если вы не хотите баллотироваться, 
то можете поддержать участников или рассказать на сайте о той проблеме, решение которой нельзя 
откладывать.

ИЗМЕНИ ЖИЗНЬ ЛИЧНЫМ УЧАСТИЕМ!

ДЛЯ КОГО ПРОЕКТ?

1 ХОЧУ СТАТЬ
УЧАСТНИКОМ
Я готов идти в политику, 
хочу стать кандидатом 
на выборах и сделать 
систему справедливой

2 ХОЧУ ПОДДЕРЖАТЬ 
УЧАСТНИКА
Я готов поддержать 
участников проекта, 
предложения которых 
считаю важными 
для республики

3 ХОЧУ РАССКАЗАТЬ 
О ПРОБЛЕМЕ
Я готов помогать участникам 
и организаторам, чтобы 
вместе заставить власть 
работать

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ?
1. Зарегистрируйтесь на сайте 

«Человек важнее системы», соз-
дайте логин и пароль для лич-
ного кабинета, выберите орган 
власти, в который хотите изби-
раться

2. Напишите свою биографию, за-
грузите фотографию

3. Выполните задания участника

После проверки модератором 
на сайте появится ваша личная стра-
ница с информацией о вас и описа-
нием того, как вы видите проблем-
ные вопросы республики и пути 
их решения. Ваши сторонники смо-
гут поддерживать вас как участника, 
а вы— стать кандидатом в депутаты.

1. Переходите в раздел 
«Участники», читайте их биогра-
фии, предложения по улучше-
нию жизни в Чувашии

2. Регистрируйтесь в системе

3. Голосуйте за участника, личность 
и идеи которого вам близки

1. Зарегистрируйтесь в системе

2. Заполните небольшую анкету: 
нужно описать проблему, кото-
рая требует решения, указать 
территорию, можно приложить 
фотографии

• Сможет громко заявить о себе и своих инициативах
• Поставит неудобные вопросы перед властью 
• Привлечет внимание к проблемам на уровне региона 
• Получит новые знания и навыки 
• Получит эффективные инструменты для ведения своей 
избирательной кампании 

• Подготовит свои агитационные материалы — листовки, 
видеоролики и т. д. 

• Будет работать вместе с активными и неравнодушными 
единомышленниками 

• Сформирует команду сторонников на территории 
• Получит возможность участвовать в выборах без барьеров в виде 
сбора подписей 

• Получит юридическую помощь при подготовке документов

УЧАСТНИК, 
КОТОРЫЙ ПРОЙДЕТ 

ВСЕ ЭТАПЫ 
ПРОЕКТА И СТАНЕТ 

КАНДИДАТОМ, 
СМОЖЕТ 

СДЕЛАТЬ ВЛАСТЬ 
ЭФФЕКТИВНОЙ 

И СПРАВЕДЛИВОЙ! 

ЭТОТ ПРОЕКТ 
ИЗМЕНИТ 
ПОЛИТИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ
В ЧУВАШИИ

Евгений ПЕТРОВ, 
депутат Чебоксарского 

городского Собрания депутатов:

— Я еще довольно молодой политик, 
и для меня важно, чтобы моя партия ди-
намично развивалась, соответствовала 
тенденциям сегодняшнего дня. Поэтому 
я рад, что партия запускает в Чувашии про-
ект «Человек важнее системы». Он показы-
вает, что лидеры партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ мыслят масштабно 
и перспективно. Я уверен, что этот проект 
еще изменит политическую ситуацию в на-
шем регионе.

Почему я решил в нем участвовать? Как де-
путат, я хочу менять жизнь в республике, 
и у меня есть конкретные идеи, предложения, 
есть направления, которые мне интересны. 
Как обсудить их с жителями? Как презен-
товать, рассказать о них, найти единомыш-
ленников? Через технологичную платформу 
проекта «Человек важнее системы». В его ос-
нове — удобный современный сайт, на кото-
ром есть исчерпывающая информация о про-
цедуре, участниках, их предложениях.

Важно, что такой подход дает прозрач-
ность. Каждый из нас может как проголосо-
вать за участника, так и следить онлайн за тем, 
как он набирает голоса. Накручивать число 
сторонников не получится: для поддержки 
нужно ввести свои имя, отчество и фамилию, 
а также код подтверждения, который придет 
на ваш номер телефона.

Заходите на сайт, читайте информацию 
об участниках, наши предложения и поддер-
живайте тех, чьи идеи близки вам!

ЭТО ОТЛИЧНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРИМЕНИТЬ СВОЙ ОПЫТ
НА БЛАГО ЛЮДЕЙ
Андрей БЕЛИКОВ, генеральный директор агрофирмы «Ольдеевская»:
— Я производственник. Всю жизнь работаю на земле. Продолжаю дело своих родителей, 

которые в 1970-е годы приехали трудиться в аграрном комплексе Чувашии. Сейчас в агро-
фирме вместе со мной на передовой мои старшие дочери.

Больше 30 лет наше предприятие обеспечивает людей работой и поставляет свежие, ка-
чественные местные продукты не только в Чувашию, но и в другие регионы. И все эти 30 лет 

мы наблюдаем, как села в республике затухают. Вести хозяйство становится невыгодно. Цена на хлеб зависит от не-
добросовестных перекупщиков, молоко стоит дешевле газировки, цены на ГСМ за десять лет выросли почти в два 
раза. Инфраструктура села нуждается в обновлении — школы и ФАПы устарели, дороги с твердым покрытием есть 
не везде. И в целом республика отстает по всем экономическим показателям. Мириться с этим дальше невозможно!

Потому я принял решение идти в политику. У меня есть видение, как изменить ситуацию в Чувашии. Открытый 
проект партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ «Человек важнее системы» дает возможность добиться ре-
ального решения проблем. Я хочу заручиться поддержкой единомышленников, влиться в сильную и опытную ко-
манду, вместе с которой мы сможем изменить положение дел в республике. Проект — отличная возможность про-
явить гражданскую позицию и применить свой опыт на благо людей.

ДЛЯ МЕНЯ ПРОЕКТ– 
ЭТО ВЫЗОВ
Сергей СЕМЁНОВ, 
депутат Госсовета 
Чувашии:

— Проект СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ — ЗА ПРАВДУ 

«ЧЕЛОВЕК ВАЖНЕЕ СИСТЕМЫ» — это совер-
шенно новый формат партийной работы. Мы 
объявляем «весенний призыв»! Мы зовем 
в наши ряды активных, неравнодушных, мо-
лодых — всех, кому небезразлично, как наша 
республика будет жить дальше. Тот, кто про-
явит инициативу, предложит свой проект, ре-
ально включится в работу на благо региона, 
сможет влиться в команду. А финалисты про-
екта станут кандидатами в депутаты от пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ.

Несмотря на то, что я уже не один созыв 
работаю депутатом Госсовета, я принял ре-
шение стартовать вместе со всеми в про-
екте «Человек важнее системы». Потому что, 
во-первых, хочу заручиться поддержкой 
большинства. Мне важно предложить те про-
граммные пункты, которые действительно 
отвечают интересам жителей республики. 
И я хочу увидеть обратную связь уже сейчас, 
на старте избирательной кампании.

Второе — это возможность узнать 
что-то новое от молодых и поделиться 
с ними опытом. И третье — мы в партии ак-
тивно расширяем число наших сторонников. 
Преимущества этого проекта в том, что он 
проходит онлайн и сможет охватить больше 
людей, чем «классическая» партийная ра-
бота. Благодаря проекту нас станет больше, 
а значит, и позитивных перемен в жизни ре-
спублики мы добьемся быстрее.

а участтникика,а,, ллииччи нностть ььььььь
рого ввамм блблизизизизизизизизизизизизизизиззкикикикикикикикикикикикикики

фотографии
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Многие партии организуют мероприятия 
по предварительному отбору кандидатов в депутаты 
разных уровней, проводят предварительное 
голосование— так называемые праймериз. Как правило, 
кандидатов на них отбирают в одних и тех же высоких 
кабинетах, а соревновательная составляющая— всего 
лишь фикция.
Процедура открытого отбора кандидатов в депутаты 
Госсовета Чувашии партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ— ЗА ПРАВДУ принципиально отличается от тех, 
что используют наши оппоненты. Проект «Человек 
важнее системы» — это открытый народный кадровый 
призыв. Вот 4 его базовых принципа:

СТАТЬ ЧАСТЬЮ ПРОЕКТА МОЖЕТ 
КАЖДЫЙ

Нам неважен ваш статус, чей вы кум, сват 
или брат и сколько вы зарабатываете. Важны 
энергия, желание перемен, опыт и компетен-
ции. Именно эти качества позволят пройти все 
этапы и стать кандидатом в депутаты. А затем 
и выиграть выборы.

ВОЗМОЖНОСТЬ СОБРАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ И НАЧАТЬ РАБОТУ

Одна из целей проекта — собрать инфор-
мацию о проблемах региона и уже сейчас 
начать работу по тем направлениям, испра-
вить которые можно на «короткой дистан-
ции». Участники не будут примитивно аги-
тировать за себя — они будут выполнять 
конкретные задания, делать добрые дела, 
сразу улучшающие жизнь в своем районе, 
городе, селе. Вопросы, требующие более 
серьезной работы, войдут в программу на-
ших кандидатов и партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ— ЗА ПРАВДУ.

ПРОЕКТ СОВРЕМЕННЫЙ
И ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЙ

Основа проекта — цифровая платформа, 
которая использует современные техноло-
гии. Участникам проекта будет предложен 
электронный шаблон для изготовления авто-
биографической листовки, другого агитаци-
онного материала. Есть опция поддержки того 
или иного участника, для этого необходимо за-
регистрироваться на сайте. Отчеты о выполне-
нии заданий публикуются на сайте и дублиру-
ются в социальных сетях участников.

РЕАЛЬНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ, 
А НЕ ПРОФАНАЦИЯ

За выполнением заданий участников все 
желающие могут следить в онлайн-режиме. 
Каждый сможет убедиться, что процедура от-
бора — это реальное обновление команды, 
а не обычная партийная профанация, 
как у наших оппонентов. Цель обновления 
команды — сделать власть по-настоящему на-
родной, работающей в интересах людей.

О новом кадровом проекте партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ мы поговорили 
с председателем Совета регионального отделения 
СР, депутатом Государственной Думы РФ 
от Чувашии Игорем Моляковым.

— Игорь Юрьевич, по-
чему кадровый проект 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ 
в Чувашии называется 
«Человек важнее си-
стемы»? Какой смысл вы 
в это вложили?

— Это означает, что во главу 
угла всегда и везде в своей 
деятельности наша партия 
ставит интересы человека. Его 
социальную защищенность. 
Обеспеченность работой и до-
стойную зарплату. Высокие 
пенсии и социальные посо-
бия. Его право на благополуч-
ную, счастливую жизнь.

А система в данном слу-
чае — это комплекс проблем: 
экономических, финансовых, 
социальных; проблемы комму-
никации с бездушными чинов-
никами, которые не слышат 
людей, которым их беды ипро-
блемы, как говорят, до лам-
почки. Все это мы и называем 
словом «система». Система 
социальной несправедливо-
сти и социального неравен-
ства, против которой всегда 
боролась СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ.

— То есть система — это 
в том числе и люди? 
Чиновники, бюрократы, не-
радивые депутаты?

— Я в Государственной 
Думе работаю вместе со мно-
гими депутатами, в том 
числе из «Единой России». 
Подавляющее большин-
ство— абсолютно нормальные 
люди, которые все понимают. 
Уверен, что и в региональных 
парламентах много достойных 
представителей партии вла-
сти. Но вы знаете, что по боль-
шинству вопросов у них прин-
цип консолидированного 
голосования. И поэтому они 
дружно голосуют за многие за-
конопроекты, принимаемые, 
скажем так, не в интересах ши-
роких слоев населения.

И наоборот — ини-
циативы, предлагаемые 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ, 
которые носят ярко выражен-
ный социальный характер 
и направлены на улучшение 
ситуации той или иной катего-
рии граждан, этим большин-
ством блокируются.

Поэтому я так отвечу на ваш 
вопрос: мы не против конкрет-
ных депутатов, не против даже 
какой-то конкретной партии, 
хотя у нас и есть разногласия 
по целому ряду вопросов. Мы 
против монополии во вла-
сти. Против того, что решения 
на всех уровнях — и на феде-
ральном, и в парламентах ре-

гионов — принимаются одной 
политической силой без учета 
мнения остальных. И зачастую 
не в интересах людей.

Монополия в представи-
тельных органах одной пар-
тии — элемент как раз той 
несправедливой системы, 
которую мы хотим изменить. 
А для этого в первую очередь 
необходимо монополию лик-
видировать — через проце-
дуру демократических всена-
родных выборов.

— Игорь Юрьевич, а почему 
именно кадровый проект? Что, 
в партии не хватает опытных 
проверенных бойцов?

— Региональная организа-
ция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Чувашии — одна из самых 
сильных в стране как по кадро-
вому составу, так и по результа-
там на выборах.

Но плоха та партия, которая 
постоянно ненаходится в состо-
янии обновления. Должны при-
ходить новые люди — со своим 
видением, со своими идеями. 
В партию должна вливаться 
«свежая кровь».

И обновление нужно 
не только партии, но и пред-
ставительным органам власти. 
В депутатский корпус должны 
прийти люди, знающие про-
блемы своей территории, име-
ющие идеи и энергию, чтобы 
их решать. Понимающие люди, 
говорящие с жителями регио-
нов на одном языке. Власть 
должна стать по-настоящему 
народной!

Этот процесс уже идет. 
В минувшем году на выбо-
рах в муниципальные органы 
власти мы провели более 150 
депутатов. Это большая сила! 
В текущем году состоятся вы-
боры в Государственный Совет 
Чувашии. Мы решили сформи-
ровать команду из тех, кто хо-
чет и умеет работать на благо 
своих земляков. Кто пони-
мает проблемы своих терри-
торий и знает, как их решать. 
Кто пользуется поддержкой 
и авторитетом. Именно для от-
бора таких людей мы и запу-
скаем проект «Человек важнее 
системы».

— Скажите, а опытные 
партийцы, действующие де-
путаты будут в нем участво-
вать?

— Конечно! Ни для кого 
ограничений не будет. Да они 
и сами готовы заявиться, про-
верить себя, свои силы, те 
идеи и программные тезисы, 
с которыми они пойдут на вы-
боры.

— Игорь Юрьевич, и та-
кой вопрос. А чем ваш про-
ект отличается от праймериз 
«Единой России»?

— Я отметил бы два мо-
мента. Первый — это прозрач-
ность и открытость. У нас все 

происходит онлайн. Каждый 
может зайти, лично убедиться, 
как тот или иной участник 
справляется с заданиями, 
и поддержать того, кого счи-
тает достойным. По итогам 
выполнения заданий и с уче-
том числа сторонников бу-
дут определены финалисты. 
А окончательный список 
и кандидатов по мажоритар-
ным округам мы определим 
на конференции, которая 
пройдет в конце июня.

Ну, и второй момент — это 
технологичность проекта. 
Унас процесс отбора построен 
на цифровой платформе, все 
процессы, в том числе и соз-
дание агитационных матери-
алов, происходят онлайн. Это 
современная и продвинутая 
технология.

Знаете, я думаю, все фор-
маты хороши. Главное, чтобы 
было честное серьезное на-
мерение отобрать самых луч-
ших, самых достойных претен-
дентов и из них сформировать 
команду. Чтобы вместе до-
биваться улучшений в жизни 
каждого человека, каждой 
семьи в Чувашии. У нас такое 
твердое намерение есть.

Беседовал Лев Костров

Игорь МОЛЯКОВ:
Мы намерены ОТОБРАТЬ
    в команду
  САМЫХ ЛУЧШИХ

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
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СПОРТСПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ

Ч У В АШИ Я

ЗВЕЗДЫ САМИ НЕ ЗАГОРАЮТСЯ
В ходе региональных 
недель в Чувашии 
депутату Госдумы 
России Анатолию 
Аксакову приходится 
решать самые разные 
вопросы, немалая 
часть которых связана 
с проблемами развития 
спорта в республике.

«БЕЗЛОШАДНЫЕ 
АМАЗОНКИ»
После встреч со спортсме-

нами невольно создается впе-
чатление, что чем больше в рес-
публике строится спортивных 
сооружений — тем больше 
их не хватает. Взять хотя бы ле-
довые катки, на которых трени-
руются фигуристы и хоккеисты. 
За последние годы в столице 
Чувашии появились Ледовый 
дворец «Чебоксары-Арена», 
Центр хоккея на Эгерском буль-
варе, а любители этого вида 
спорта из-за «нехватки льда» 
вынуждены тренироваться 
чуть ли не в полночь. Такая жа-
лоба поступила 26 февраля, 
когда Анатолий Аксаков и ми-
нистр физической культуры 
и спорта Чувашии Василий 
Петров встретились с игроками 
женской хоккейной команды 
«Амазонки».

За чашкой чая состоялся не-
принужденный разговор о раз-
витии женского хоккея в ре-
спублике. Пока Чувашия может 
похвастаться лишь любитель-
ской командой «Амазонки». Она 
появилась благодаря энтузи-
азму Евгении Фоминой, которая 
в октябре 2017 года, когда ей ис-
полнилось всего 18 лет, на своей 
странице «ВКонтакте» разме-
стила объявление о наборе де-
вушек в хоккейную команду. Ее 
инициативу поддержали де-
сятки девушек, мечтавших за-
бивать шайбы в ворота сопер-
ников.

Сегодня в команде играют 
хоккеистки разного возраста. 
У многих есть семьи. Татьяна 
Васильева, например, много-
детная мать. А одна из них запи-
салась в команду только потому, 
что ее сын стал заниматься дет-
ским хоккеем.

Естественно, у такой 
команды проблем выше крыши, 
и главная — отсутствие льда 
для тренировок. Из-за этого они 
начинаются в 22 часа и заканчи-
ваются в полночь, а ведь почти 

все игроки работают, учатся 
или имеют семьи.

Девушки мечтают попасть 
в дивизион «Дебютант НПХЛ 
Чувашии» и играть уже с муж-
скими командами для получе-
ния опыта и подготовки к уча-
стию в соревнованиях женских 
команд. В нынешнем сезоне 
«Амазонки» заявлены в «Ночную 
Лигу Женского Хоккея». 
Но чтобы мечты стали реально-
стью, нужны спонсоры, потому 
что сегодня все финансовые 
проблемы: и плата за аренду 
льда, и затраты на экипировку— 
игроки решают за свой счет.

ЧЕМПИОНЫ 
НУЖНЫ, НО…
Эта встреча обнажила про-

блемы, выходящие далеко 
за пределы одной женской хок-
кейной команды. По сути, пе-
ред нынешним руководством 
Минспорта Чувашии стоит не-
простая дилемма: делать глав-
ный упор на развитие массовых 
видов спорта илиотдать приори-
тет спорту высших достижений?

— Яглубоко убежден, — гово-
рит депутат Госсовета Чувашии, 
мастер спорта СССР по лыжам 
ипобиатлону Сергей Семенов, — 
что в республике надо разви-
вать базовые виды спорта. Это 
должно быть в приоритете. Если 
будем размазывать бюджетные 
деньги по всем направлениям, 
вряд ли сможем вырастить чем-
пионов, способных прославить 
Чувашию. Очень хорошо, что пра-
вительство республики приняло 
решение об увеличении сумм 
премиальных выплат спорт-
сменам и тренерам по итогам 
выступлений на Олимпийских, 
Паралимпийских и Сурд-
лимпийских играх. Причем 
по сравнению с прежними пре-
миями нынешние выплаты уве-

личены в три раза. Ноэтого мало. 
Главная проблема — это низ-
кая зарплата тренеров. Многие 
из них работают только из любви 
к спорту.

— Одним из условий для до-
стижения спортсменом успехов 
является участие в соревнова-
ниях различного уровня, — про-
должает Сергей Павлович.— 
Но о чем можно говорить, если 
суточные для командированных 
спортсменов составляют всего 
400—420 рублей? Как на них 
можно прожить? А ведь в дру-
гих республиках и областях 
эта сумма выше в два-три раза. 
То есть наши спортсмены, прие-
хав в какой-нибудь регион на со-
ревнования, уже морально про-
игрывают своим соперникам.

Сегодня современные тех-
нологии активно внедряются 
в спорт. Дело дошло до того, 
что горнолыжники, к примеру, 
получили возможность трени-
роваться даже летом. Но, увы, 
не у нас…

31 января, когда Анатолий 
Аксаков и Сергей Семенов 
встречались с тренерами 
и спортсменами на базе лю-
бителей горнолыжного спорта 
в Чебоксарах, Лана Прусакова 
рассказала, как тренируется 
за границей, катаясь на надув-
ных матрасах, расстеленных 
по склонам гор. И вот резуль-
тат — в марте нынешнего года 
Лана завоевала серебряную 
медаль в женской части сорев-
нований по биг-эйру на чемпи-
онате мира по фристайлу, кото-
рый прошел в американском 
городе Аспене.

Конечно, чемпионы — это 
хорошо! Они гордость респу-
блики и достойны почестей. 
Неслучайно недавно распоря-
жением главы Чувашии Олега 

Николаева за выдающиеся до-
стижения и особые заслуги 
перед Российской Федерацией 
в области физической культуры 
и спорта ежемесячное пожиз-
ненное государственное по-
собие было назначено заслу-
женному мастеру спорта СССР 
по боксу Валерию Львову, ко-
торый в свое время завоевал 
титулы чемпиона мира, сере-
бряного призера чемпионата 
Европы, чемпиона Спартакиады 
народов СССР, победителя пер-
венства Европы среди юниоров.

…НУЖНЫ 
ИФИЗКУЛЬТУРНИКИ
Но значит ли это, что все 

средства надо направить нараз-
витие так называемого спорта 
высших достижений? А как быть 
с массовым спортом?

Этот вопрос возник на пер-
вом заседании Попечительского 
совета возрожденной в конце 
прошлого года Федерации во-
лейбола Чувашии, которое про-
шло 29 марта в конференц-зале 
Ледового дворца «Чебоксары-
Арена». О значимости форума 
говорит и тот факт, что в засе-
дании приняли участие сразу 
четыре депутата Госсовета 
Чувашии: Юрий Кислов, Сергей 
Павлов, Сергей Семенов 
и Юрий Зорин, а также первый 
вице-премьер правительства 

республики, министр финансов 
Михаил Ноздряков и министр 
физической культуры и спорта 
Чувашии Василий Петров.

Единогласным реше-
нием участников заседания 
на должность председателя 
Попечительского совета был из-
бран Анатолий Аксаков, заме-
стителем — Михаил Ноздряков, 
секретарем— Сергей Семенов.

Ясно, что республиканская 
Федерация волейбола не будет 
заниматься селекционной ра-
ботой, профессиональной под-
готовкой спортсменов. У таких 
общественных организаций 
другая задача— добиться массо-
вости. Логика здесь проста: чем 
больше людей занимается физ-
культурой и спортом, тем лучше 
здоровье нации. И в этом 
легко можно было убедиться 
на встрече с победителями 
и призерами Всероссийских 
зимних сельских спортивных 
игр, завершившихся 20 марта 
вПерми. За столом в томже кон-
ференц-зале Ледового дворца 
«Чебоксары-Арена» сидели на-
стоящие сельчане: механиза-
торы, дояры, главы семейств, не-
которые даже пришли с детьми. 
Эти люди доказали, что умеют 
и работать, и активно отды-
хать. Когда видишь этих пози-
тивно настроенных людей, не-
вольно думаешь: «Очевидно, 
надо найти разумный баланс. 
Нужно развивать и базовые 
виды спорта, о чем радеет 
Сергей Семенов, и массовый 
спорт, ярым приверженцем ко-
торого, к примеру, является дру-
гой депутат Госсовета Чувашии 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ 
Владимир Офаринов, с завид-
ной регулярностью устраиваю-
щий в Ядринском районе раз-
личные турниры».

Алексей Кряжинов
Фото автора

Когда верстался
номер

На днях Республиканской 
службой единого 
заказчика Минстроя 
Чувашии был 
объявлен аукцион 
на строительство 
физкультурно-
оздоровительного 
комплекса в селе Ишлеи 
Чебоксарского района.
Спорткомплекс 
площадью 
4286 квадратных 
метров разместится 
на ул. Советской. 
По проекту 
в трехэтажном здании 
ФОКа расположатся 
25-метровый 
бассейн, спортивный 
и тренажерный залы, 
залы для настольного 
тенниса и борьбы, 
фитнес-зал, а также два 
зала для занятий общей 
физической подготовкой.

Сергей Семенов:
— Я глубоко убежден, что в республике 
надо развивать базовые виды спорта. 
Это должно быть в приоритете.
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РАЙОНЫ РЕСПУБЛИКИ СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ

Ч У В АШИ Я

ЖИВУТ ПО-СОСЕДСКИ,
  НО НЕМНОГО ПО-РАЗНОМУ
Перефразируя известное выражение Льва Толстого, можно 
сказать так: «Все муниципальные образования Чувашии 
счастливы и несчастны одинаково». Спроси сегодня любого сити-
менеджера, что его волнует больше всего, и он, не раздумывая, 
ответит: «Плохие дороги, изношенные инженерные сети, старые 
очистные сооружения, переселение граждан из аварийного 
жилья, а самое главное — нехватка денег в бюджете». 
В то же время поводов для счастья у них совсем немного: это 
получение федеральных грантов, включение муниципалитета 
в какую-нибудь государственную (национальную) программу, 
как, например, развитие туризма, и, конечно же, соответствующая 
финансовая помощь. Вариации могут быть разные, но беды 
и радости муниципалитетов везде примерно одни и те же. В этом 
смог лишний раз убедиться депутат Госдумы России Анатолий 
Аксаков, который в конце марта с интервалом в один день 
посетил два соседних района — Урмарский и Козловский.

НАСЛЕДИЕ СССР

Эти два района очень похожи. На на-
чало прошлого года численность насе-
ления в них была почти одинаковой — 
примерно по 20 тысяч человек. Разница 
лишь в том, что вКозловском районе она 
из года в год уменьшается, у соседей же 
остается прежней, а за последние три 
года даже наметился небольшой про-
гресс.

Идентичность районов обусловлена 
наследием прошлого. Как правило, 
во времена плановой экономики в та-
ких провинциальных городах ипоселках 
были построены, как сейчас принято го-
ворить, градообразующие предприятия. 
В Урмарах это мебельная фабрика, вы-
пускавшая знаменитую стенку «Аниш», 
а в Козловке— комбинат автофургонов.

Еще одна общая черта — все эти за-
воды ифабрики в 90-х годах прекратили 
свое существование. И вот тут-то начи-
наются нюансы. Если, скажем, мебель-
ная фабрика в Урмарах почила в бозе, 
то комбинат автофургонов уже подает 
первые признаки жизни. Правда, в це-
хах не так оживленно, как в стародав-
ние времена, но всё-таки заложена 
основа для дальнейшего развития. 
Об этом Анатолию Аксакову и Олегу 
Молякову, помощнику главы Чувашии, 
который, как правило, сопровождает 
парламентария в целевых поездках, 
рассказал исполнительный директор 
ООО «Автофургон» Валентин Колумб. 
На предприятии трудятся 150 человек, 
вближайшее время количество рабочих 
мест планируется увеличить еще на 30.

Сегодня в Урмарах на роль градо-
образующего предприятия претендует 
ООО «Аванпром». Начав свою дея-
тельность с производства простейших 
шлангов из ПХВ для садоводов, за 10 лет 
предприятие значительно расширило 
линейку выпускаемой продукции и уве-
личило объемы поставок. Заметным 
событием стал и запуск в 2015 году ли-
нии по производству гидроаккуму-
ляторов и расширительных бачков. 
Представитель руководства предпри-
ятия Сергей Павлов рассказал, что про-
дукция компании пользуется повышен-
ным спросом и отгружается почти во все 
регионы России, включая и Республику 
Крым.

Есть ещеодна общая черта— как пра-
вило, в таких городах и поселках почти 
все действующие предприятия выпу-
скают продукцию на станочном оборудо-
вании 70-х илидаже 50-х годов прошлого 
века. И это особенно наглядно видно 
на Урмарском механическом заводе, 

специализирующемся на изготовлении 
различных металлоконструкций— окон-
ных решеток, сварных и кованых метал-
лических заборов, гаражных и промыш-
ленных ворот, металлических лестниц, 
и в Козловском ООО «ТеплоВентМаш», 
выпускающем станки плазменной, ла-
зерной и газокислородной резки ме-
талла сЧПУ. Электроника наних устанав-
ливается современная, а механическая 
часть изготавливается на старых совет-
ских станках, которые, как ни удиви-
тельно, до сих пор работают исправно. 
Конечно, по уровню технической осна-
щенности таким предприятиям далеко 
до современных заводов, как, например, 
«Сеспель», что в Моргаушском районе, 
но их значение велико. Во-первых, соз-
данные на них новые рабочие места 
уменьшают отток населения в города; 
во-вторых, они пополняют местную 
казну, так как НДФЛ, налог на имущество 
и арендная плата за землю отчисляются 
в районный бюджет.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
РЕШАЮТ ВСЕ
Но, пожалуй, самое ценное — это 

дух предпринимательства, который 
привносят в сознание соотечествен-
ников владельцы таких компаний. 
Например, в свое время предприни-
матель Фирдавиль Искандаров, ны-
нешний глава райадминистрации, 
основал в Козловке конструкторское 
бюро, которое стало производить 
станки для лазерной резки металла. 
Пример оказался заразительным. 
Сейчас в Козловке насчитывается че-
тыре таких предприятия, так что можно 
говорить о целом кластере предприя-
тий, специализирующихся на выпуске 
подобных станков.

Такие люди есть и в Урмарах. Взять 
хотя бы компанию «Светлана», кото-
рой исполнилось 10 лет. Генеральный 
директор предприятия Светлана 

Белоусова не без гордости расска-
зала, как на месте заброшенного зда-
ния пришлось фактически с нуля по-
строить современное предприятие. 
Сегодня здесь трудятся более 70 ра-
ботниц, которые получают стабильную 
зарплату и выпускают востребован-
ную продукцию — куртки. Некоторые 
Анатолий Аксаков примерил на себя 
и остался доволен их качеством 
и внешним видом.

Хотя эти муниципалитеты считаются 
сельскохозяйственными, пришлось 
встретиться только с одним фермером 
в Козловском районе, но зато какой это 
аграрий!

…КФХ «Энежъ», основанное 
в 1999 году Василием Семеновым, 
сегодня знают не только в Чувашии. 
Василия Николаевича за глаза даже 
стали называть «капустным коро-
лем». За 20 лет фермер увеличил 
площадь сельхозугодий более чем 
в три раза. По словам Ивана — сына 

Василия Николаевича, который нас 
встретил, — еще в прошлом году было 
1700 гектаров, а сейчас уже 2300 га. 
Теперь на них выращивают не только 
овощи и ягоды, но и цветы на продажу 
и зерновые, на которые в последние 
три года наблюдается стабильный 
спрос.

Благодаря тому, что Анатолия 
Аксакова сопровождали почти все спе-
циалисты райадминистрации во главе 
в Фирдавилем Искандаровым, возле 
теплиц провели своего рода неболь-
шое совещание, «повестку дня» кото-
рого подсказал Иван Семенов. По его 
словам, КФХ и в дальнейшем готов 
увеличивать объемы производства 
сельхозпродукции, но не хватает сво-
бодных земельных площадей. Вернее, 
они есть, и даже с избытком, но у них 
имеются хозяева.

— В свое время совхозные земли 
раздавали людям в качестве паев, — 

рассказал Иван Семенов.— Люди 
оформили участки в собственность, 
но многие их не обрабатывают. В ре-
зультате они заросли мелким ле-
сом и кустарниками. Чтобы ввести 
их в сельскохозяйственный оборот, 
надо вложить много средств. Мы го-
товы, но…

И тут Анатолий Аксаков с досадой 
заметил:

— Ведь было же дано Минсельхозу 
Чувашии поручение разработать по-
рядок изъятия заброшенных земель!

ВСЕ СТОКИ ТЕКУТ 
В ВОЛГУ
Как бы ни были схожи районы, 

но отличия есть, и они видны сразу. 
Например, в Козловке строится 
больше жилья, объектов соцкультбыта. 
На западной окраине города рядом 
с ФСК (кстати, одним из лучших в ре-
спублике) уже под крышу подведен 
детский садик. На очереди строитель-
ство стадиона при ФСК. Судя по всему, 
он также будет одним из лучших.

Но самой большой проблемой 
и для козловчан, и для урмарцев 
являются очистные сооружения. 
Если в Козловке канализационные 
стоки более или менее очищаются, 
то в Урмарах они прямиком попа-
дают в Аниш, а оттуда в Волгу. Словом, 
в поселке требуется с нуля построить 
очистные сооружения. Но, прежде чем 
претендовать на республиканский 
транш, необходимо разработать про-
ект, а это минимум 11 млн рублей. Где 
их взять?

Такой же вопрос остро стоит 
и в Козловке — там очистная станция 
построена по старой технологии и по-
требляет слишком много электроэнер-
гии. Если расходы на нее полностью 
переложить на тарифы, то они взлетят 
еще выше. Как быть? Строить новые 
очистные сооружения. И снова денеж-
ный вопрос: на что?

И в Урмарах, и в Козловке догово-
рились так: специалисты райадмини-
страций разработают предложения, 
которые рассмотрят на ближайшем 
заседании Высшего экономического 
совета. Правда, Анатолий Аксаков, 
следуя своим принципам, не дал ни-
каких обещаний, но первый шаг уже 
сделан. Согласно чувашской посло-
вице, если первый шаг правильный, 
то это уже полдела.

Алексей Кряжинов
Фото автора



ПАНОРАМАСПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ

Ч У В АШИ Я

Успех в «Весеннем Петербурге»
С бронзовыми медалями вернулись из Санкт-
Петербурга игроки вурнарской детской футбольной 
команды «Химик-Август» 2009 года рождения.

С 22 по 27 марта там про-
ходил VI Международный 
детско-юношеский тур-
нир по футболу «Весенний 
Петербург — 2021», в котором 
участвовали юные футболисты 
из Санкт-Петербурга, Москвы, 
Владимира, Тюмени, Иркутска, 
Великого Новгорода, Выксы 
и наших Вурнар.

В группе игроков 2009 года 
рождения за места на пьеде-
стале почета боролись 20 ко-
манд. Юные вурнарцы по-
бедили на групповом этапе 

турнира, а в полуфинальном 
матче со счетом 2:1 уступили хо-
зяевам поля — воспитанникам 
профильной Спортивной школы 
Красносельского района Санкт-
Петербурга. В матче за брон-

зовые медали наша команда 
уверенно переиграла питер-
скую команду СШОР «Северный 
Пресс». Решающий матч завер-
шился со счетом 3:0 в пользу 
вурнарцев. По итогам матчей 
вратарь команды «Химик-
Август» Никита Степанов удо-
стоился специального приза 
как лучший игрок турнира.

В шаге от призового поди-
ума осталась вторая футболь-
ная команда вурнарского клуба, 
выступавшая в группе игроков 
2007 года рождения. В заклю-
чительном матче за «бронзу» 
вурнарцы с минимальным сче-
том 1:0 уступили соперникам 
из Великого Новгорода.

Пожар в Канаше
Около трех часов ночи 1 апреля в Канаше 
загорелась крыша дома № 10 по улице Разина. 
Кровля была полностью уничтожена огнем 
на площади 900 квадратных метров. Жильцы были 
эвакуированы. Открытое горение ликвидировано 
в пять утра. Погибших, слава Богу, нет.

В доме отключены газ, 
свет, тепло- и водоснабжение. 
Некоторые жильцы размещены 
в пункте временного содержа-
ния, все обеспечены горячим 
питанием. Другие эвакуирован-
ные решили временно посе-
литься у родственников.

1 апреля на место ЧП при-
ехали глава Чувашии Олег 
Николаев и руководители над-
зорных ведомств.

Глава республики сооб-
щил, что на восстановление 
жилого дома будут направ-
лены средства из резервного 
фонда. «Мы готовы объявить 
чрезвычайную ситуацию ре-
гионального масштаба. Это 
даст нам возможность ис-
пользовать ресурсы бюджета 
Чувашской Республики, ока-
зать необходимую помощь 
и в кратчайшие сроки вос-

становить дом, чтобы он был 
пригоден для проживания. И, 
конечно же, поддержать лю-
дей, чтобы они смогли спо-
койно пережить временные 
неудобства», — заявил Олег 
 Николаев.

Возбуждено уголовное 
дело по факту выполнения ра-
бот или оказания услуг, не от-
вечающих требованиям безо-
пасности.

Профессионализм 
не оптимизируешь
Оптимизация системы здравоохранения 
внесла много негатива в положение отрасли. 
Но профессионализм оптимизации не поддается. 
В Чувашии много случаев, которые можно отнести 
буквально к чудесам, и чудеса эти происходят 
не сами по себе, а благодаря профессионализму 
наших врачей.

В перинатальном центре 
Городской клинической боль-
ницы № 1 выписали домой 
малыша, родившегося весом 
473 грамма и ростом 30 сантиме-
тров.

Мальчик появился на свет 
4 декабря на 27-й неделе бере-
менности после экстренной опе-
рации по причине осложнений.

Новорожденный был в тяже-
лом состоянии, долгое время находился наискусственной венти-
ляции легких. После стабилизации состояния здоровья перенес 
операцию на глазах по поводу ретинопатии недоношенных.

Более трех месяцев врачи и акушерки центра боролись 
за жизнь и здоровье маленького Артема. Благодаря их работе 
и стараниям на всех этапах оказания медицинской помощи 
жизнь малыша сегодня вне опасности. Набрав 2400 граммов, 
он отправился с родителями домой.

Артем — первый ребенок в семье. Его родители, бабушки 
и дедушки, пришедшие на выписку, благодарили медицинских 
работников за спасенную жизнь, доброжелательное отношение, 
заботу и профессионализм.

12 апреля: Поехали!
Маршрут № 101 сообщением Чебоксары— 
Новочебоксарск будет изменен. В столице 
республики он станет конкурентом 32-го 
маршрута.

В республиканском Минтрансе сообщают, что 
для «снижения напряженности транспортного об-
служивания» автобусы по межмуниципальному 
маршруту № 101 с 12 апреля пойдут по новой схеме. 
В Новочебоксарске транспорт будет отправляться 
от «Сокола», следовать по Ельниковскому про-
езду, улице 10-й Пятилетки и заворачивать в ново-
южный мик рорайон Чебоксар, где от остановки 
«Маштехникум» пойдет по городскому маршруту № 32 
до северо-западного и деревни  Чандрово.

В часы пик количество машин намаршруте будет уве-
личено, интервал движения сократится с 7 до 10  минут.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ЧП

КСТАТИ

После жалоб чебоксарцев в интернете 
на проблемы с транспортом после девяти 
вечера прокуратура Чебоксар провела 
проверку и установила «отсутствие 
надлежащего контроля со стороны долж-
ностных лиц Управления ЖКХ, энергети-
ки, транспорта и связи администрации 
г. Чебоксары за исполнением отдельными 
перевозчиками… условий заключенных 
муниципальных контрактов в части 
регулярности и интервалов движения 
транспортных средств по маршрутам 
столицы республики». В адрес главы 
администрации Чебоксар внесено пред-
ставление с требованием устранения 
нарушений. Администрация направила 
перевозчикам требование увеличить 
с марта количество рейсов после 21:00.

КСТАТИ

В прошлом году в перинатальном центре ГКБ № 1 на свет 
появилось 4800 детей. Из них 20малышей родились 
с экстремально низкой массой тела— 500—1000 граммов. 
В выхаживании таких младенцев докторам помогают 
современные реабилитационные технологии. Ежегодно 
порядка 500 новорожденных получают высокотехноло-
гичную медицинскую помощь.

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

СВЕРШИЛОСЬ

Водовод будет 
достроен
На достройку группового водовода для трех южных 
районов республики выделено без малого 203млн 
рублей. При прежней власти в водовод с учетом 
федеральных средств было вложено 2,2млрд. 
На достройку не хватало порядка 250млн рублей, 
и пять лет назад объект был законсервирован.

Сейчас водовод для Шемуршинского, Батыревского 
и Комсомольского районов планируется достроить, на что требу-
ется 202,7млн. Извещение о проведении электронного конкурса 
размещено на портале госзакупок. Начальная цена контракта — 
202 793 033 рубля, средства выделяются из федерального и ре-
спубликанского бюджетов.

С этим вопросом глава Чувашии Олег Николаев обращался 
к президенту России Владимиру Путину на встрече с ним и по-
лучил поддержку. В недавнем интервью нашей газете депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков сказал, что проблема начнет ре-
шаться в 2021 году. И вот она уже решается.

Посвящается разным людям
В Доме Дружбы народов открылась этнографическая 
выставка портретов «Все мы люди». Она посвящена 
представителям разных национальностей, 
проживающих на планете.

Автор экспозиции— педагог, 
эколог, орнитолог, обществен-
ный деятель Альберт Ластухин. 
Порядка ста портретов пред-
ставителей разных этносов вы-
полнены графитным и аква-
рельным карандашом. В них 
изящно и тонко передано наци-

ональное многообразие через 
чувства, эмоции, характер чело-
века.

Ластухин постарался пере-
дать в своих работах принад-
лежность человека к своему 
роду, национальную самобыт-
ность каждого.

ВЫСТАВКА

СПОРТ

Хорошая новость
11-летний мальчик, выпавший 18марта 
в Новочебоксарске из окна 25-этажного дома, 
пошел на поправку.

Все это время врачи боролись за его жизнь. Сейчас с мальчи-
ком работают психологи.

Чудом можно назвать то, что ребенок упал на припарко-
ванную у дома «Газель» — это смягчило удар. Все остальное 
уже не чудо, а профессионализм врачей, которые вывели его 
из крайне тяжелого состояния, и через несколько дней ребенка 
перевели из реанимации в отделение травматологии.
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НАСУЩНОЕ СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ

Ч У В АШИ Я

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Кто 
«крыша» 
дома твоего?
В недавнем интервью депутат Госдумы Игорь 
Моляков рассказал нашей газете об одном объекте. 
Называется он «Hunter Club» и расположен невдалеке 
от речного порта в Чебоксарах. По поводу этого 
объекта к депутату обратились жильцы домов, 
находящихся поблизости. Они предполагали, что 
во время строительства были нарушены санитарные 
нормы. Игорь Моляков съездил туда, посмотрел, 
и расположение объекта вызвало у него сомнения: 
уж очень близко к воде он стоит, тогда как у каждого 
водоема существует водоохранная зона. И решил 
выяснить, действительно ли владельцу было выдано 
разрешение на строительство. «Есть слухи, что 
владельцем якобы является депутат Чебоксарского 
горсобрания, — сказал тогда Игорь Юрьевич.— У меня 
нет никакой предвзятости. Если все законно, пусть 
торгует, кормит людей».

Итак, без предвзятости, но согласно ответу из республикан-
ского Минстроя от 10марта.

Речь идет о двух участках в пер. Кувшинский, 24а. Один 
на основании обращения индивидуального предпринимателя 
Арсентьева А.П., собственника расположенного на участке со-
оружения, передан ему в соответствии с постановлением адми-
нистрации Чебоксар от 7 июля 2014 года. Через три года, 12 июля 
2017 года, опять же на основании обращения Арсентьева был 
заключен договор купли-продажи этого земельного участка. 
Заблаговременно, 19 февраля 2016 года, вид разрешенного ис-
пользования обоих участков с «для эксплуатации сооружения» 
и с «для эксплуатации водозаборного сооружения» был изменен 
на «гостиничное обслуживание».

Согласно выписке из ЕГРН от 17 февраля 2021 года, первый 
участок и размещенное на нем нежилое здание площадью 
52 кв. м находятся у Арсентьева А.П. в собственности. Второй 
участок предоставлен предпринимателю подоговору аренды аж 
до середины 2068 года, а расположенное на нем нежилое зда-
ние площадью 706,5 кв.м принадлежит ему, как ипервое, напра-
вах собственности.

Оба участка «частично расположены в иных ограничениях 
(обременениях) прав», связанных с установлением границ водо-
охранных зон и прибрежных защитных полос Чебоксарского во-
дохранилища. Они находятся в трех зонах, две из которых— зона 
санитарной охраны источников питьевого водоснабжения; водо-
охранная зона и прибрежно-защитная полоса. Проектирование, 
строительство и т. п. в случае такого расположения объектов 
в водоохранных зонах допускаются при условии оборудования 
их сооружениями, обеспечивающими охрану водных объектов. 
В ответе не сказано, были ли соблюдены эти требования. Но зато 
русским побелому написано, что, посообщению администрации 
Чебоксар, разрешение на строительство (реконструкцию) объек-
тов охотничьего дворика «Hunter Club», расположенных на упо-
мянутых земельных участках, за период с 2009 года понастоящее 
время не выдавалось. Тут, как говорится, без комментариев.

Поэтому республиканский Минстрой направил эту инфор-
мацию в государственный земельный надзор, государствен-
ный надзор в области использования и охраны водных объек-
тов и в управление муниципального контроля администрации 
Чебоксар.

А теперь о том, является ли господин Арсентьев депутатом 
ЧГСД. (Далее — сведения из открытых источников.) Да,  является. 
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Как выжить
на клочке земли
После публикации 
в предыдущем 
номере нашей газеты 
интервью о проблемах 
садоводческих 
некоммерческих 
товариществ 
(СНТ) заместитель 
председателя Кабинета 
Министров Чувашии— 
министр сельского 
хозяйства Сергей 
Артамонов встретился 
с активом СНТ. Не будем 
водружать на себя 
лавры и говорить, 
что это региональное 
отделение и газета 
сподвигли единороссов 
провести круглый стол, 
но всё-таки важной теме 
наша газета уделяла 
внимание не один раз. 
Хотя как знать, ведь 
партия власти замечена 
в пристрастии ходить 
по чужим следам. Пусть 
и так, лишь бы насущные 
для садоводов проблемы 
при этом решались.

САДОВОДОВ 
РАЗДЕЛИЛИ?
Об этих проблемах мы под-

робно рассказывали, о них же 
говорилось и на круглом столе, 
проведенном по инициативе 
министра сельского хозяйства. 
«Живое и бурное общение про-
должалось более двух часов, — 
сообщалось на правитель-
ственном сайте. — Садоводы 
много и эмоционально гово-
рили о наболевшем. Проблем 
у них — как в большом ре-
альном секторе экономики. 
Поэтому на круглый стол Сергей 
Артамонов приехал не один. 
Он пригласил специалистов 
уровня заместителей мини-
стров по всем направлениям: 
экономика, энергетика, до-
рожное строительство, кадастр 
и земельные отношения, при-
родоохранная деятельность. 
Диалог получился конструктив-
ным и результативным». Вывод 
можно сделать один: правитель-
ство республики окажет садо-
водам помощь по всем направ-
лениям. Этого очень ждут все 
садоводы Чувашии.

Но вот что удивительно: 
на мероприятии не было никого 
из Союза садоводов Чувашии, 
потому что не пригласили. Зато 
были представители другой 
организации — региональ-
ного отделения Союза садо-
водов России. А вот тот самый 
наш союз, существующий в ре-
спублике не один десяток лет, 
остался неудел. Врегиональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ представители этой 

республиканской организации 
собираются регулярно, прово-
дят круглые столы, обсуждают 
свои извечные проблемы. В от-
делении партии они всегда по-
лучают поддержку.

Удивительно и то, что на кру-
глом столе с министром при-
сутствовали граждане, на ко-
торых жаловались рядовые 
садоводы, рассказывая, что 
творится на дачных участ-
ках. Они называли это рей-
дерскими захватами. А при-
чины проблем, по их мнению, 
не только в несовершенстве 
законодательства и равно-
душном отношении власти, 
но и в непорядочности многих 
председателей СНТ. К причи-
нам, полагают садоводы, можно 
добавить еще один аспект — 
интерес круга лиц к земле. Мы 
рассказывали историю со всту-
плением СНТ «Чапаевец» 
в Союз садоводов России, хотя 
товарищество с 1986 года вхо-
дит в Некоммерческий союз 
садоводов и огородников 
Чувашии и даже было его учре-
дителем. Но руководитель ре-
гионального отделения Союза 
садоводов России подписала 
протокол и поставила на нем 
печать… своей организации. 
Члены правления «Чапаевца» 
даже судились по этому поводу, 
а в ДК «Салют» прошло нашу-
мевшее собрание. На нем садо-
водов поддержал депутат ЧГСД 
Сергей Муравьев.

И вот, глядя, наверное, ми-
нистру в глаза, руководитель 
регионального отделения рос-
сийского союза сказала, что до-
вольна результатами круглого 
стола. Что будут созданы рабо-
чие группы, которые доведут 
проблемы до руководства ре-
спублики, что «мы будем рабо-
тать рука об руку с исполнитель-
ной властью» и т. д. и т. п.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
МИНИСТРА 
И ЗАКОНОПРОЕКТ 
«СР»

Почему же исполнительная 
власть до сих пор не слышала, 

что говорили о проблемах 
члены местного союза садово-
дов? Потому что они сотруд-
ничали со СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИЕЙ? Но времена из-
менились, при новой власти 
деление на «свой — чужой» 
по партийной принадлежности 
отменено. Так что, уважаемая 
исполнительная власть, ус-
лышьте, пожалуйста, и предста-
вителей исконного Союза садо-
водов и огородников Чувашии. 
Ведь кроме общих проблем: 
подъездные пути, дороги, плата 
за электричество, вывоз мусора 
и др. — существуют и локаль-
ные, связанные с землей, кото-
рые, к сожалению, в недалеком 
будущем могут стать общими.

Сергей Артамонов предло-
жил действительно дельную 
вещь. Чтобы профинансиро-
вать волнующие садоводов 
проекты, можно использовать 
практику «инициативного бюд-
жетирования», когда «люди 
на местах совместно с муници-
пальными властями собирают 
некоторое количество денег, 
и еще 60 % от собранной суммы 
мы добавляем из бюджета». 
А для решения ряда инфра-
структурных проблем, сказал 
министр, необходимы и другие 
инструменты, создание кото-
рых требует принятия проду-
манных нормативно-правовых 
актов на уровне республики.

Над этим, кстати, уже завер-
шают работу в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Заместитель пред-
седателя Союза собственни-
ков жилья Тамара Манаева 
передала свои предложения 
в этой части депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову — для ре-
шения проблем на феде-
ральном уровне и депутату 
Госсовета Чувашии Сергею 
Семенову — на региональном. 
Решений на федеральном 
уровне придется подождать, 
в республике такие процессы 
проходят быстрее: депутат 
Сергей Семенов и юристы за-
канчивают работу над реги-
ональным законопроектом, 
на обсуждение в Госсовет пар-
тийная фракция внесет доку-
мент в течение десяти дней.

ВСЛЕД ЗА ОТВЕТОМ
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Городской жилкомхоз 
на пороге перемен
2 апреля постоянная комиссия по городскому хозяйству, председателем которой 
является Сергей Муравьев, руководитель фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в ЧГСД, обсудила передачу в концессию объектов теплоснабжения Чебоксар. 
Вопрос важный и касается каждого горожанина, поэтому заседанию комиссии 
предшествовало публичное обсуждение. К тому же отношение к этой теме далеко 
не однозначное: никто еще не забыл историю с «Коммунальными технологиями», 
и многие имеют опасения: а не повторится ли история? Не зря же говорят: обжегшись 
на молоке, дуют на воду. Но в этот раз, судя по всему, все должно пойти по другому 
пути, поскольку концессионное соглашение— это не договор аренды, а форма 
государственно-частного партнерства на взаимовыгодных условиях. Отслеживать 
все на этом пути уже начала фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в ЧГСД— именно 
депутаты от партии с самого начала находятся внутри процесса с одной целью: 
соглашение должно быть максимально выгодным для города и горожан.

ДВА ТАРИФА 
В ОДНОМ ГОРОДЕ
В рамках концессионного 

соглашения частный партнер — 
ПАО «Т Плюс», крупнейшая 
компания, работающая в сфере 
электроэнергетики и теплоснаб-
жения, — предлагает свои ус-
луги: за 25 лет вложить в город-
ские тепловые сети Чебоксар 
(котельные, насосные станции, 
магистрали и т. д.) в общей слож-
ности 19млрд рублей.

Сейчас часть Чебоксар 
обслуживает муниципаль-
ное предприятие «Тепловые 
сети», пришедшее на смену 
«Коммунальным технологиям» 
после расторжения с ними до-
говора аренды городского иму-
щества. Тариф у «Теплосетей» — 
1889 рублей. В части города, 
которую обслуживает «Т Плюс», 
тариф ниже — 1611 рублей. 
Разница почти в 280 рублей.

В МУП «Тепловые сети» гово-
рят, что работают себе в убыток, 
и это при более высоком, чем 
у «Т Плюс», тарифе. На заседа-
нии комиссии Сергей Муравьев 
поинтересовался, при каком та-
рифе предприятие сможет рабо-
тать рентабельно. Оказывается, 
он должен составлять 2000 ру-
блей. И как быть, если разрыв 
в тарифе в одном городе бу-
дет равен 400 рублям? У нас 
что, война начнется — «район 
на район», как в «славные» девя-
ностые?

Почему у двух предприятий 
стоимость одной и той же ус-
луги в одном и томже городе так 
сильно различается? Дело в том, 
что «Т Плюс» специализируется 
на выработке электроэнергии, 

а тепловая энергия — побоч-
ный продукт, который отпускают 
на отопление. А в МУП тепло 
производится в котельных, рабо-
тающих на топливе и вырабаты-
вающих тепло как самостоятель-
ный продукт, оттого и отопление 
у них более дорогое.

В случае заключения концес-
сионного соглашения тарифы 
МУП планируется заморозить, 
оставив ихнапрежнем уровне— 
1889 рублей. В Новоюжном 
тариф понемногу начнут под-
нимать, но в пределах индекса 
платы, установленного для ре-
спублики. Рано или поздно та-
риф станет по всему городу оди-
наковым.

В эти дни городские депу-
таты рассматривают и оцени-
вают все, что касается концес-
сионного соглашения, вникают 
в нюансы, чтобы убедиться, вы-
годно для Чебоксар такое согла-
шение или нет.

ПО СУТИ ДЕЛА

— Выгодно, — уверен 
Сергей Муравьев, которого 
мы «допросили с пристра-
стием». — На повышении тари-
фов с 1 июля это не скажется. 
В первую очередь концессио-

нер берет на себя обязатель-
ство модернизировать котель-
ные в Чебоксарах, поставить 
четыре новые газовые котель-
ные в Заволжье. В первый год 
они вложат 232 млн рублей, 
в 2022 году — 780 млн. Средняя 
цифра вложений — по 500 млн 
в год. Впервые четыре года вло-
жения составят 2 млрд рублей. 
Сегодня, например, миллиард 
надо найти и вложить в сети 
хотя бы в первые четыре года. 
Где город возьмет этот милли-
ард? Меж тем изношенность 
сетей в Чебоксарах составляет 
80 %. Теплопотери, причина ко-
торых — дырявые сети и уста-
ревшие котельные, составляют 
25 %, и мы их оплачиваем. У нас 
сейчас эксплуатируются трубы 
с гарантией 25 лет, и срок этот 
истек, так что ремонтируй не ре-
монтируй… У новых труб гаран-
тия будет 40 лет. «Тепловые 
сети» заменили 40 километров 
коммуникаций, а общая про-
тяженность труб, по которым 
тепло идет в жилые дома и раз-
личные учреждения, — 686 ки-
лометров. И эти километры труб 
надо заменить.

— Но четверть века 
всё-таки очень большой срок.

— Так и работы немало, 
если даже в год ремонтиро-

вать по 20 километров сетей. 
А на такую работу в году отво-
дится всего четыре-пять меся-
цев — от завершения одного 
отопительного сезона до начала 
следующего. На цифру 20 кило-
метров концессионер выйдет 
в 2025 году, на 35 километров 
за период между отопитель-
ными сезонами— в 2035-м.

— Что будет с МУП 
«Тепловые сети»? Там ведь 
люди работают.

— Наулице они неостанутся: 
в случае подписания соглаше-
ния будут переведены в ПАО «Т 
Плюс» и обеспечены рабочими 
местами. Это условие мы про-
писали в дополнительном со-
глашении. Городские тепловые 
сети будут переданы по концес-
сии. Зданиями, помещениями 
и техникой МУП распорядится 
администрация города.

— Расскажите о дополни-
тельном соглашении.

— Его подготовила рабочая 
группа, которую мы создали 
на заседании комиссии. В нее 
вошли представители всех ре-
спубликанских министерств, ад-
министрации Чебоксар.

— Руководит рабочей груп-
пой председатель комиссии 
Муравьев?

— Пришлось. Кто-то должен 
это делать. Сейчас мы работаем 
над дополнительным соглаше-
нием, приложим его после под-
писания основного документа, 
и концессионер должен будет 

работать с учетом условий, пред-
ложенных рабочей группой.

— И какие это условия?
— Об одном я уже сказал — 

это трудоустройство работни-
ков «Тепловых сетей». Будут 
еще пункты об увеличении 
штрафа концессионеру за не-
достижение показателей на-
дежной эффективности. Если 
он не справляется с объемами 
(например, вместо 10 киломе-
тров поменял девять), заплатит 
штраф в миллион рублей. Пункт 
об увеличении объема банков-
ской гарантии: от инвестиций, 
которые вкладывает концессио-
нер, он закладывает банковские 
гарантии 3 %, а глава админи-
страции Ал ексей Ладыков пред-
ложил увеличить их до пяти. 
Если, допустим, концессионер 
обанкротится или просто захо-
чет уйти, то эти большие деньги 
останутся в банке, и город их по-
том заберет. Обувеличении объ-
емов прокладки тепловых сетей. 
Вэтом плане наше пожелание— 
прокладывать в первые же годы 
по 20 километров. Да, в текущем 
году это нереально, работы нач-
нутся только в июне, но в по-
следующие годы объемы надо 
увеличивать, чтобы прийти 
к 35 километрам в год. Еще ра-
бочая группа рекомендует ад-
министрации города создать 
муниципальное казенное уч-
реждение со штатом 20 сотруд-
ников. Эта организация будет 
контролировать работу концес-
сионера, «Водоканала» и город-
ских электросетей.

Свое мнение мы доведем 
до руководства республики. 
Концессионное соглашение 
будет подписано, скорее всего, 
в июне. Решающую подпись 
в документе поставит глава 
Чувашии Олег Николаев.

Беседовала Ольга Дятлова
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ПОД КОНТРОЛЕМ ПАРТИИ 

НО

ВСЛЕД ЗА ОТВЕТОМ

Только не Арсентьев А.  П., собственник зданий 
в пер. Кувшинский, 24а, о котором говорится в от-
вете Минстроя Чувашии. Депутат горсобрания — это 
Арсентьев Д.  А., на сайте ЧГСД сообщается, что его ос-
новное место работы — ООО «Флора и дизайн», где 
он трудится в должности директора. Учредителем же 

«Флоры и дизайна» является Арсентьев А. П. А по-
служной список Арсентьева, который Д. А., на сайте 
неполный, потому что Дмитрий Андреевич занима-
ется не только цветами, но и ресторанной деятельно-
стью— он и учредитель, идиректор ООО «Хантер», того 
самого охотничьего дворика. И ничего особенного 
в этом нет: Андрей Петрович— собственник, Дмитрий 
Андреевич — учредитель и директор. Ну и что? Дело 
и правда не в этом.

Дело в том, что возвести постройку без разрешения 
настроительство удается некаждому, а только тому, кто, 
скорее всего, имеет надежную «крышу». Можно пред-
положить и другой вариант: если «крыша» сама вла-
деет и действует через подставных лиц, ФИО крыши 
можно было бы даже назвать и с большой долей веро-
ятности попасть в яблочко. Но лучше не надо, потому 
что документальных подтверждений этим предполо-
жениям не найти.

Кто «крыша» дома твоего?
Окончание. Начало на с. 7


